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－－－－－愛德華‧米勒牧師為阿根廷復興的使徒─────

雅歌第一章 7、8 節：「我心所愛的啊，求你告訴我，你在何處牧羊？晌午在何

處使羊歇臥？我何必在你同伴的羊群旁邊，好像蒙著臉的人呢？你這女子中極美麗

的，你若不知道，只管跟隨羊群的腳蹤去，把你的山羊羔牧放在牧人帳棚的旁邊。」

這裡描繪出一個人渴望能更親近主，超越只是主偶爾地眷顧、造訪；她渴慕要

找到主的藏身處，得知與主同在的秘訣。詩篇九十一篇 1 節：「住在至高者隱密處的，

必住在全能者的蔭下。」的確有一個隱密處，而且這女子也知道這一點，但是，那

隱密處究竟在哪裡呢？有許多人來問過我這同樣的問題，其中有些人試了又試，卻

仍是找不到主的同在。無論如何，那樣的嘗試本身是好的；但同時他們也是在承認：

「我還沒有找到通往主同在的那條路，我需要知道。」我們都需要找到那條路，而

且我們需要經由別人的指引來找到那路，這是良人對他新婦所提出之問題的解答。

我一生中聽過上百人對我說：「我不要受人的引導，我只要被神帶領。」而我對

他們的回答是：「如果你不想從人得著指引，那你就必須跟天使有很親密的關係。」

想一個人單獨去尋找到神，是絕對辦不到的事，因為神使我們互為肢體，同有一個

身體，是彼此互相依賴的。不論我們喜歡與否，事實就是：我們是彼此互需的。有

一個詞是我絕對不去使用，也是我會柔性地勸告別人不要使用的詞，就是「獨立」。

我們並不是「獨立」的宣教士；相反地，我們是依存於整個教會身體的宣教士。我

們依賴神，也依賴人；我們絕對無法獨立生活在世上。過去是如此，現今更是如此。

在美國，人們自以為可以獨立生活，在許多方面，也試著要活得好像真的非常獨立，

但事實卻不是如此。舉例來説，想想看我們有多依賴電力公司？平日我們都把用電

這件事視為理所當然，假設有一天電力公司決定要關閉或是罷工，那麼我們所有的

廚房器具都將無法使用，所有的照明設備也都要改換成蠟燭或是煤油燈。有時我在

想，若在一個城市裡，所有的牧師都決定罷工，他們一致決定要等到人們都付了十

一奉獻，才肯恢復聚會；而同時這城裡所有的清潔工人也決定罷工。想想，哪一方

會比較令人懷念？哪一方會立刻引起人們的注意，希望趕緊把這問題解決，恢復正

常運作？我們在許多方面都是非常依賴人的，能舉的例子是數不勝數。例如，我們

也非常依賴石油公司，如果沒有它們的運作，我們甚至連教會都到不了！我們彼此

需要，不管我們承認與否、喜歡與否，都無法改變這事實。

良人對新婦說：「你若不知道，只管跟隨羊群的腳蹤去。」意思是：跟隨著那些

早就已經走在前頭的聖徒前去。曾經有個弟兄問我：「為什麼我跟清教徒、貴格會等

以前的聖徒，心意非常相契合，卻跟現今的教會無法投合？」事實是，若不是如此，

我反而會非常憂心，因為那些早已走在前面的聖徒，才是在他們的生命中已經証實



出神真道的人。我記得約翰‧衛斯理曾說過一句話：「任何新的教義，都必須是錯的。」

今天我們有各種各樣新的教義，然而他這話是兩百多年前說的，是非常強硬的陳述：

「任何新的教義，都必須是錯的。」而我卻聽過許多傳道人傳講：「這是新的路，是

新的教義。」約翰‧衛斯理這話的意思是：「如果那不是老路，我不要跟從。」

我有一份影印的資料，是阿蘇薩街大復興時惟一發行的刊物，非常陳舊，是很

早期的刊物，內容並不是很容易閱讀。當中記載了當時所發生的一些事情，其中約

有九件事情，讓我感到非常有趣。神在當時非常真實地運行，發生了許多的事情。

其中有一件事，是一位經歷過阿蘇薩大復興之人看見的異象。當時他正在拜訪別間

教會，那教會的傳道人公開地批評神在阿蘇薩大復興當中恩典的工作、人們受靈洗、

說方言。正當他如此口不擇言地批評時，主開了那訪客的眼，使他看見在講台後面

有一個敞開的地獄，熊熊的烈火正燃燒著，而坐在講台周圍之人的腿都在火上晃著，

慢慢地落入其中，卻一點都沒有察覺到自己所處的光景！

使徒老約翰說：「世上有許多假先知已經出來了。」(約壹四 1)「許多假先知」！

我們要聽從誰呢？我們要跟隨誰呢？正路在哪裡？誰能指出這條正路？誰有那正確

的教導？這裡說：「你若不知道，只管跟隨羊群的腳蹤去。」跟隨那些已經証實自己

的生命是與神同行的人，聽那些走在前面之聖徒的話。保羅對提摩太說：「你在許多

見證人面前聽見我所教訓的，也要交託那忠心能教導別人的人。」(提後二 2) 這樣

的傳承總共有三代。真正從神來的教導，都有其使徒性的根源，總是從一代傳到另

一代，由那些已經走在前頭的人，再教導別人。這才是正路，就像父親會教導孩子

說：「這是正路，要行在其間。」(賽卅 21) 有很多的假教師已經在世上，各種各樣

的教導都有，任何人可以得著任何他想要或喜歡的教導。

這新婦所想要得著的教導，是能引導她找到她的良人在响午時放牧群羊的隱密

處。動物在正午是會躲起來的，只要懂得打獵的人都知道，或在早上、或在晚上，

但絕對不是在正午的時候出去打獵，因為那時候找不到任何動物。這新婦渴望得知：

「那隱密處在哪裡？那使得羊群能跟你在一起、與你一起躲藏隱密的地方在哪裡？」

良人回答她說：「你若不知道，只管跟隨羊群的腳蹤去。」請注意，他並沒有說要與

那些人同行，因為他們早就己經走在前頭，看不見了。只要跟隨他們所走過的路，

那個路向來是正路。我要保証一點，那絕對不會是容易的路，也絕對不會是一條沒

有痛苦的路。耶穌說：「人為我和福音撇下房屋，或是弟兄、姐妹、…沒有不在今世

得百倍的，…『並且要受逼迫』。」(可十 29、30) 甚至在我所讀到的阿蘇薩大復興

之刊物裡面，也記載了當時有許多人被關到監獄裡去，因為他們晚上的禱告聚會，

讚美、禱告的聲音太大，吵到了周圍的人，結果他們就整群人都被關到監獄裡去，

還有些人被上了捆鎖，而這竟是在 1900 年代發生的事！總是會有逼迫，向來如此，

這絕對不是一條容易的路。倘若有人想走一條容易的路，就不要跟隨這些人的腳蹤

行。他們或是殉道者，或是被嘲笑、逼迫的，或是被毀謗的，有各種各樣患難發生

在他們身上。但假始有人真的想要找到主的所在，就跟隨那些曾經與祂同行的羊群、



那些早就與主同行的聖徒之腳蹤。這在現今並不是太困難的事，因為有許多他們所

留下非常寶貴的書信。以前的人只能夠信賴老人們的記憶力，才能夠得知那些走在

前頭之人所走的路。

良人接著還說：「把你的山羊羔牧放在牧人帳棚的旁邊。」換句話說，就是要坐

下來學習，跟那些受神所差遣來餵養羊群的人學習。我們都知道，是約書亞接續了

摩西的位置，而約書亞原本是「摩西的幫手」(書一 1)。不論摩西到哪裡，約書亞都

跟在他身邊，甚至當摩西上西乃山時，約書亞也在那裡。還有那接續以利亞作先知

的以利沙，原來也只是以利亞的僕人；聖經描述以利沙「是從前服事以利亞的 (原
文作『倒水在以利亞手上的』)」(王下三 11)。以利沙是為以利亞取水的人，而同時，

他坐在以利亞身邊，定意要學習以利亞所知道的一切，因此當以利亞被接升天的時

刻臨到，以利沙得著了他所渴慕的。要坐下來學，聽那些心中有神的話、口裡有神

的話之人的教導。當時在以利亞身邊，有各樣的先知，卻只有一個以利沙，決心要

坐下來學以利亞所有的一切。真心想要學習的人是很少的，許多年輕的男女、服事

主的人來找我，然而我非常驚訝地發現，他們所問的問題幾乎都跟神沒有任何關係！

往往他們根本不是在問問題，而是在告訴我他們知道些什麼。只是他們愈想要表現，

結果卻是愈顯出他們裡面的黑暗。他們沒有在學，也不想學，因為他們自以為知道

一切。良人對新婦說：「你若真的想知道那隱密處，就坐下來學習。在牧人的羊群旁

餵養你的羊，不管那是你的家人或朋友。你就坐在牧人的旁邊，敞開心來學，這樣

你就會找到我；否則，你就沒有辦法知道那隱密處。」

我們曾經花了六個小時，在英國見証整個阿根廷復興的故事。當時在場大約有

七十個牧師，之後我們開放時間讓他們提問。這時間耗費約三個小時，在場那七十

個牧師當中，沒有人提出任何問題是關於復興、關於神的道、關於聖靈的道，一個

也沒有！而當中大部份牧師的教會裡只有不到五十個人，許多教會甚至只有十到十

二個人，但是他們卻不問問題！我過去時常到加州看望一位老牧師，是高弟兄，他

是個中國人。每次我去拜訪他，他就會拿出一個本子來，說：「好，我的問題在這裡。」

他把問題早就都記了下來，然後我們在一起時，就能夠一一地來解答。早期我時常

去某個弟兄家，每次他都會等到早上九點鐘左右，然後開始問問題。如果幸運的話，

我們會談到半夜三點鐘，隔天早上九點鐘又再開始。就像這樣，只要我們聚在一起，

不論是兩個禮拜、三個禮拜、四個禮拜，都是如此。

如果你真心想知道，是有辦法知道的。如果你在乎要知道，正如良人回答新婦

說：「你若不知道…」當然她確實是不知道，否則她就不會問這個問題。而良人給她

的答案是：「如果妳不知道，我不會直接告訴妳，妳必須去找到那條路。跟隨那些已

經走在前頭之人的腳蹤，看看他們的生命，研究他們生命中的秘訣。 看看為什麼當

其他人都失敗跌倒了，他們卻沒有被同樣的事擊垮？為什麼當別人都失去信心時，

他們的信心卻能持守到底？看看為什麼當他們遭遇了別人所遭遇的患難時，卻沒有

落入自憐、苦毒、和不好的心態裡？」寫下「我心靈永安寧 (It Is Well With My Soul)」



的作者，是在他的四個孩子都落入海中溺死後，寫下了這首詩歌。為什麼他沒有充

滿苦毒？為什麼他沒有不好的反應，就像許多人會有的那樣說：「如果神是這樣對我

的，我就不要服事祂了！」為什麼他沒有做和別人相同的事？他的生命中有何秘訣，

使得他沒有落入自憐的海中溺斃？為什麼他沒有將生命中的問題歸咎於神？為什麼

這些聖徒能行在勝利當中、行在聖靈中，歷經許多年，發生了許多事，仍然讚美神、

稱頌神，而不會落入沮喪、憂傷、與沈重當中？為什麼呢？他們的秘訣是什麼？神

不偏待人，祂不會愛一個人過於愛另外一個人；然而，為什麼呢？為什麼祂祝福了

這人，卻沒有祝福那人？為什麼有人興盛，而另外一個人卻不興盛呢？特別當他們

都同樣是在神裡面的人。

我們研讀路得記，也會發現這同樣的情形。路得並不是一個人在禾場上，她和

許多女孩在一起拾穗，為什麼波阿斯卻偏偏選中她？剛開始，波阿斯只是來向路得

問好，隨後又問了監管收割的僕人說她是誰。然而，我們若仔細去研讀路得對波阿

斯的應答，就會發現她的回答、態度與回應，正是吸引波阿斯之處，為他開了一扇

門，在當中有謙卑、尊敬。路得心裡非常驚訝，波阿斯竟然來對像她這樣無足輕重

的人說話；但她的心態卻不像有些人，一面是在自憐自己的卑微，同時卻又不自覺

地認為自己是了不起的人。她回答波阿斯說：「我既是外邦人，怎麼蒙你的恩，這樣

顧恤我呢？」(二 10) 他們愈交談，波阿斯就愈喜歡路得。甚至到了吃飯的時候，波

阿斯還邀她一起用餐，而且並沒有邀請其他的使女。我相信波阿斯也跟其他與路得

一起拾穗的女子談過話，因為他是個很仁慈的人，但顯然他注意到路得與其他人不

一樣。之後，波阿斯開始暗中幫助她，他囑咐那些收割的人說：「要從捆裡抽出些來，

留在地下任她拾取。」(二 16) 想必後來其他人都很驚奇，為什麼路得能拾到那麼多

麥穗，而他們卻沒有辦法？有時我會聽到人說：「為什麼神為他那麼做，卻不為我做

同樣的事？」這是一個很好的問題，若你能夠找到答案的話。不要因為這樣而生氣，

只要去把答案找出來。

只要跟隨羊群的腳蹤行，跟隨他們所走的路，就會有果效。在神的法度中平靜

安穩，是神要在人心做成的工作，而這才是正確的生命之道。神不是獨裁者，終日

威脅恐嚇人說：「如果你不聽我的話，我就打你；如果你不照我的方式做，我就要把

你吊死！」不不不！神只是在向人顯明有一條路，能使人的生命值得活，讓人活著

感到滿足、平安。有人說：「我為什麼不能用自己想要的方式生活呢？」當然你可以，

但是不會引至相同的結局，而會通往另一種結局。很多信徒對我說：「我知道那是對

的，也知道那是神的話，可是我並不想照那樣的方式做；我知道那是合乎聖經的，

但是我心裡覺得…」當人開始看重自己心裡的感覺過於神的話時，就沒有什麼可再

說服他的了。重點是，不論人心裡感覺如何，也不管別人的看法如何，神是怎麼說

的？神的法度是什麼？「但我就是受不了那種方式！」即便如此，那仍然是惟一的

正路。「可是那條路裡有荊棘，而這條路看起來很好。」這一點我也知道。

幾年前我們在烏拉圭，有一回開車開到迷失了方向，在前去某個城市的路上，



走到半路，高速公路卻終止了！那時右邊有一條柏油路，左邊有一條泥濘的小石子

路，除了一個指向田野的路標，沒有其他路標，而那惟一的路標很明顯地並不對。

於是很自然地，我們選擇了柏油路。我們開始將車子向右開，因為那路看起來很好。

走了大約五哩以後，柏油路終止了！但我們還是繼續前行了五到十哩，然後石子路

也終止了！等再走十哩以後，連泥巴路也沒有了！我們發現自己陷在一片大沼澤地

裡，努力地要從那一片泥濘中出來；我們拚命地推車子，弄得全身上下都是泥巴！

忽然，我們看見有一輛很大的卡車正要駛過，就趕緊問他：「這條路還要走多久才能

到達某某城市？」他說：「這條路不是到那城市的，是通往一個鄉下小地方，我才剛

從那裡出來。」於是他叫我們往回開，回到原來的石子路，再繼續走約五公里以後，

就會回到柏油路。當然我們以為自己知道該走什麼路，即使那路明明愈走愈不順，

顯明那路根本不是出路。神的路才會是出路，惟獨祂的法度是正確的。

神的話很清楚地說：「若你不知道，就跟隨那條已經領了許多人到了那地方的

路，那些人已經到了那安息處，在那裡與主同在，那是主响午時的藏身處。你若想

跟那些人一樣，就跟隨他們的腳蹤行。」坐下來，聽他們所指出來的正路，不要作

那些妄論神事情的人，成了假教師、 假先知，有地獄在他們的身後。我看過這樣的

人，許多次我看見一些牧師在咒詛神所做的事，也看到神後來如何對付他們。每當

我想到這些例子，都感到很害怕， 因為我看到神對他們做的事。不要跟這些人學，

要找到那些真正知道正路的人，就是那些神所差遣、有先知性話語、神所恩膏的人。

設法找到這些人，然後就跟他們學習，而不要坐著批評、質疑所有的事。

很多年前，我剛從阿根廷出來，在奧瑞崗柯渥牧師的教會裡待了幾年。重回到

美國以後，那大概是 1963 到 1964 年左右，已經是 20 年前的事，當時我在美國所見，

有三件事情使我受到很大的衝擊。有一次我在教會裡站起來，將我所憂心的三件事

說出來：在這塊土地上有三件事情會毀了這片國土，第一個，就是糧食充足。人們

從來沒有挨餓、缺乏過，不知何為貧窮。大家所知道的只是抱怨自己所有的不夠，

盡可能地想要得到更多。結果美國負債的問題愈來愈嚴重，是世上負債最重的國家。

第二個，就是充滿知識。人們自以為知道一切，傳道人不論傳講什麼，他們的態度

就是：「知道了知道了，等我看看這個傳道人討不討喜，如果我喜歡他的話，才考慮

相信他的話；如果我不喜歡他，管他說什麼，我才不信！我不管真理是什麼，也不

在乎它合不合乎聖經。」曾經有人才剛信主六個月，就來論斷我所傳講的一切全是

錯的！他們根本不曉得道路在哪裡，可憐的貧窮！卻以為自己什麼都知道！神必須

從我們裡面拿走許多「知道」，才使得我們能夠謙卑下來，承認自己什麼都不知道；

直到我們夠謙卑，願意作個學生，真心尋求主的教導，不再自以為已經知道。第三

個，就是女人在教會裡面升高了！這並不是神的道，神的話說：「不許女人轄管男人。」

(提前二 12) (英文是：usurp authority over the man；即抓取權柄、篡奪權位) 神沒有

不許女人服事、去祝福人，這些都很好；但是女人不能夠掌權來帶領教會。我從來

就沒有看到一個成功的例外，或許暫時看起來不錯，但是最終都帶給教會災難，我



看過好幾個教會因為這個原因而毀壞了。

神的道就是正道，祂沒有問你我喜歡與否；祂說：「這才是正路, 這才會有果效，

因為這是我所設立的道。」神設立這樣的道，並非因為祂是獨裁者，而是因為祂大

有智慧，祂知道始末，祂知道這才是祂要在其受造物中所運作的法則。其他的法則

不會有果效，不論那看起來多好、多麼令人喜歡，都不會有果效。你若想知道真正

的法則、得著正確的答案、真實的秘訣、道路，就從那些神早已經教導過的人身上

學。有人說：「不，我要獨自尋求主。」我看過這樣的人，他們說：「我要自己禁食

禱告，我要自己從神得著答案。」不，你找不到的；你或許會找到一些靈異的怪象，

但那不會是神的靈，因為你偏離了神的道。神的話說：「若你想知道，就去向那些我

已經教導過的人學習，因為這道是從使徒傳承下來的 (apostolic succession)。」這道

是代代相傳的，先是從使徒保羅而來，而保羅是在曠野裡蒙聖靈教導；然後他教導

了提摩太，又囑咐提摩太將這道教導給其他人，就是這樣一代一代傳下來。若你能

找到一本好的歷史書，甚至可以將我們一些五旬節的信息都追溯到歷史上。你可以

追溯到神的原則，就是純正的原則、誠實的原則、道德的原則。我們現在甚至已不

曉得什麼是道德的原則！許多人開始擔心這一點，因為道德已經淪落了，人們再也

不曉得什麼是道德，甚至連外邦人也開始擔心了。人不忠心，甚至出賣自己的國家、

出賣一切，只為了得到金錢。他們失去了道路，因為他們拒絕神的道路。學校甚至

不能夠再教導道德，因為怕那是屬於基督教的範疇。而基督教會本身卻又已經迷失

了，教導不了世人什麼是正路。

惟有神的道是正路，也惟有這條路才會行得通；其他的路都行不通，過去不曾

行得通，將來永遠也不會行得通。神的道是通往公義的道路，是真理，是純正的道

路，是事情能以做成的道路，是人們可以信靠走在其上的道路。你若不想走這道路，

儘可以去找別的路，到別的地方、找別的教師學習。但是神的道有其所設立的使徒

性傳承。我時常為著一件事感謝神，就是為我生命中那些曾像教師、父親一樣教導

我的僕人使女而感謝神，那對我是非常寶貴的。感謝神，有一些人能夠站立起來說：

「這是正路，要行在其間。」我們需要有這樣的教導。

「你在哪裡？我為什麼要像其他人那樣游移不定？為什麼我要像那些看似是身

邊的同伴，卻無法告訴我真理是什麼、無法將道路指示給我的人？我渴望能找到你

的同在！」主很親切地說：「你這女子中極美麗的，你若不知道…」祂並沒有生她的

氣，也沒有不高興，只對她說：「你如果真的想要知道，就拋下你的驕傲，坐下來學，

然後開始走在那路上，是神為所有人設立的道路。」這不是你的路，也不是我的路，

是神的路。如果我們行在其中，這路會引導我們走到那榮耀的地方，在主裡面得著

安息、餵養，行走在祂裡面。主說：「你要住在我裡面。」(約十五 4)「住在至高者

隱密處的，必住在全能者的蔭下。」那是我們所需要的，我相信有人想要找到神的

那個住所，但是你只能夠用和前人相同的方式去得著祂。你必須找到祂的道路，從

那些早已蒙祂教導而行在其中的人找到。或許是兩百年前，或許是六十年前，或許



是五百年前；感謝神，還是有這樣的人，神總是有這樣的人。在主回來之前，使徒

性的根源會一直地教導傳承下來。這根源並不是某個人，不是彼得、或某個主教，

乃是神的真道，是早已傳承下來，為主的再來預備道路而寫下的真理。我們有前人

所留下來最好的書卷、那些羊群所留下的腳蹤，有以西結、以賽亞、耶利米、大衛、

以利亞、彼得、保羅，就這樣一直承繼到懷特腓得、約翰衛斯理等等，他們都留下

了一些很美好的書。若你想要讀，是可以找到這些書的。所有屬神的人都留下各自

一部份的信息，是神教導他們的那一部份，若我們想要，是可以向他們學習的。我

想大多數人的問題之一，是只想要走容易的路。坐下來研讀、尋求神的面，禱告、

讀神的話，對有些人而言，是困難辛苦的路。他們喜歡去找那些會把他們叫到台前

去，按手在他們身上，宣告他們得拯救、得釋放、被聖靈充滿，以為這樣一切就都

成了！但是，若有人想要知道真正能夠帶領你到主那裡的路，這裡有一條路，在人

看起來或許不像是正路；然而：「有一條路，人以為正，至終成為死亡之路。」(箴
十六 25)

禱告：天父，我奉你奇妙的名祈求，求你賜給我們智慧，使我們渴望找到你，

找到你在响午休息之處。當你沒有在全地運行的時候，你在哪裡？當不是復興的時

候、一切都靜下來的時候；當太陽直射，全地燥熱悲慘、痛苦孤單的時候，你在哪

裡？你藏身在何處？主說：「你若不知道，只管跟隨羊群的腳蹤去，放下你的帳棚，

坐下來學。去找到那條路，然後行在其中，直到你走進那個地方。不要一直作一個

學習者，要走進去。」天父，求你給我們智慧、給我們謙卑，好讓我們能夠跟你在

那裡同行，在你裡面找到那個隱密處。奉主寶貴可愛的名求，阿們。


